

CEREMONIE DE LIBERATION DE TORCY **Mardi 27 août 2024 – Guillaume LE LAY-FELZINE**

Monsieur le Député,
Mesdames et Messieurs les élus du Conseil Municipal,
Messieurs les Présidents d'association d'anciens combattants,
Messieurs les anciens combattants,
Mesdames, Messieurs

C'est avec gravité que je prends la parole devant vous ce midi à l'occasion du 80^e anniversaire de la libération de Torcy intervenue le 27 août 1944.

Comme chaque année, à la fin du mois d'août, nous nous retrouvons afin de rendre hommage à toutes ces femmes, à tous ces hommes qui ont permis par leur engagement sans faille de libérer notre pays, la France, durant l'été 1944.

Il y a donc 80 ans, jour pour jour, près de 3 mois après le débarquement en Normandie, les troupes alliées pénétraient dans Torcy.

La libération de Torcy, deux jours après celle de Paris, marquait la fin de combats meurtriers avec l'occupant nazi au fur et à mesure de la libération, pas à pas, de chaque parcelle de notre territoire.

Notre cérémonie aujourd'hui est d'abord l'occasion de rendre un hommage appuyé aux soldats de l'armada de la liberté : américains, canadiens, britanniques, mais aussi à tous ceux venus de tous les continents et notamment des territoires d'Afrique et du Maghreb.

Nombre d'entre eux avaient 20 ans à peine, parfois moins. Ils avaient traversé les océans et débarqué sur les plages de Normandie et de Provence pour libérer notre pays et le continent européen du joug nazi.

La dette que nous honorons au travers du devoir de mémoire s'adresse également à toutes celles et tous ceux qui combattaient pour la liberté, au premier rang d'entre eux, les soldats de la France Libre et les 100 000 résistants qui se sacrifièrent pour faciliter la progression des troupes libératrices.

À cet égard, la bataille de Normandie fut une des plus meurtrières de la Seconde Guerre mondiale.

Du 6 juin à la fin août 1944, ce furent ainsi près de 700 000 hommes et femmes qui perdirent la vie. Les populations subirent un lourd tribut et nombre de villes furent détruites en grande partie par les bombardements et la férocité des combats.

Si nous pouvons vivre en liberté aujourd'hui, si notre pays a retrouvé sa souveraineté en 1944 en même temps que son honneur souillé par la compromission du régime de Vichy, c'est grâce à ces femmes et à ces hommes qui ont trouvé le courage de se lever pour refuser la capitulation face à l'ennemi.

Après 4 années d'humiliation, de contraintes, de difficultés qui n'ont cessé de croître au fur et à mesure des mois d'occupation, la libération marque alors un nouveau départ.

Certes, les difficultés matérielles sont et demeurent, certes, le pays est à reconstruire. Pour autant, ces premières heures de liberté restées inoubliables s'inscrivent dans le cadre d'une ville, de la capitale et du territoire national définitivement libre le 23 novembre 1944 avec l'entrée de la 2^e division blindée du général Leclerc dans Strasbourg.

La libération de Torcy, c'est d'abord et avant tout la liberté de sortir, d'aller et venir n'importe où et à toute heure, la liberté de se réunir entre amis, la liberté d'avoir ses idées et de les exprimer, la liberté tout court et la réhabilitation de l'État de droit sans lequel un peuple ne peut pas vivre.

C'est dire l'importance de notre rassemblement annuel et les remerciements sincères que j'adresse à toutes celles et à tous ceux qui ont répondu à l'invitation de la municipalité.